
香港文匯報訊（記者夏微上海報道）作
為入圍第22屆上海國際電影節主競賽單元
的三部中國影片之一，《拂鄉心》昨日進
行了全球首映，片中飾演台灣老兵蔣生的
96歲高齡的知名演員常楓現身現場，並
稱，希望秦海璐的這部導演處女作，也是
他的封箱之作能夠獲獎。
《拂鄉心》從孤寡老人蔣生的晚年生活

出發，將焦點放在時代變遷下的個人命運
波瀾，情繫異鄉異客的歸根鄉愁。導演秦
海璐此前講述拍攝心路時稱：「《拂鄉
心》給了我很大的啟迪，這是一部關於思
念，關於鄉愁，關於落葉回歸泥土的故
事。電影裡的情感，對不同的觀眾會有不
同的感悟。」
見面會上，常楓在眾人的攙扶下持枴亮
相，但從言談舉止來看，硬朗依舊。他回
憶道：「我說起來大概有20年不接通告不
接戲了，我就在家打麻將。」因此，秦海
璐找到他請他演戲時，他很慌，「我說我
20年不接戲了，走路不行了，記憶力也不
行了，哪裡還敢演。」雖然秦海璐表示了
寫的時候就是想好要找他演，但常楓依然
表示拒絕，擔心都要封箱了，再演會演
砸。然而，看過劇本後，他多方徵求意
見，「好吧，獻一次醜吧。劇本好，角色

也吸引人，我要盡我最大努力去做，希望
有得獎機會。」
而片中飾演阿珍的葛蕾落淚哽咽直言，

知道這是常楓的封箱之作，因而「看了劇
本之後，還沒有拍以前，我就在家天天
哭，就怕自己表現不好害到『常叔』。」

雷恪生破例拍5天戲
另一邊，雷恪生則緩和現場氣氛打趣

道，比起96歲的常楓，「我還小，才85
歲」，引得常楓哭笑不得地拍了他一下。
雷恪生表示，年紀大了以後就喜歡做些自
己喜歡的事，現在就演話劇，影視作品很
少，一般只接拍1天的，可是這次《拂鄉

心》破例在台灣
拍了5天，算上來
回要7、8天。不過看
過首映後，他有些不滿
足了，「今天我也第一次
看，感覺戲份兒少了一點
兒。」他表示相較於當下年輕
人喜歡的影片類型，《拂鄉心》
需要觀眾坐得住，要慢慢品味與感
悟。
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道）金爵電影論
壇開幕論壇昨日舉

行，回應網友關於
《攀登者》陣容豪華或存

在演員只來過場的擔憂時，
上海電影集團董事長任仲倫稱：

「絕對不是。」
任仲倫直言，知道網上都說《攀登者》有着
神仙組合，也有人擔憂這些神仙組合是不是在
裡面就露個面，「絕對不是，這些演員在裡面
都擔當了些重要角色，而且表現得真的都很出

色。這兩天我們進入到後期製作，差不多預減
版就完成了，我每次看，我覺得就是四個字，
精彩感人。」
論壇現場，電影企業領軍人物齊聚，面對
2018年內地電影市場609.72億的總票房，國產
電影佔到票房總額的62.15%，不免縱論一番行
業未來發展。對此，任仲倫回憶道，2003年他
剛剛進入上影廠時，當年的總票房只有9個
億。過去三至五年票房的迅速增長不免讓業界
思考起中國電影的理想、票房，如何在兩到三
年，最多不超過五年，超過美國。然而，當這
兩年電影市場進入平穩健康發展階段時，「我
們意識到，我們不急於要在哪個時間點超過美
國，而是要在中國市場中形成自己的風格和道
路。」

香港文匯報訊（記者 倪夢璟

上海報道）第22屆上海國際電

影節金爵獎評委見面會昨日在

滬舉行，金爵獎評委會主席努

里．比格‧錫蘭大讚賈樟柯作

品，並稱希望感受更多中國文

化，冀有更多影片傳遞中國思

想。影帝王景春則直言現今是

中國電影發展最好的時代，相

信未來會越來越好。

未來會更好未來會更好
金爵獎是影界重要獎項之一，今年的競賽亦激烈異常。土耳其國寶級導演錫蘭今次便表

示非常想了解中國文化。作為上海電影節的「新人」，他相信在擔任評審的過程中會學
到很多經驗。他尤其提到對中國導演賈樟柯作品的喜愛，「我一直關注他還有他的作品，看中國
影片也會看到很多文化元素，學習到經驗。」談到此次評委中亦有多位中國演員身影，錫蘭希望
能夠在接下來的觀影中進一步交流合作。

向所有父親送祝福
剛剛獲得柏林電影節最佳男主角的王景春，則直言中國電影出現在越來越多的世界平台，他認
為，中國電影已達到最好的時候，並相信「將來會更好。」王景春表示受到《紅高粱》等優秀作品
的影響，自己感受到了中國電影可以帶來的「衝擊」，作為見證者，亦經歷了中國電影的下滑與
上升，「我特別喜歡參加電影節，因為在這裡你會看到各種不同的電影出現，百花齊放，如
今，中國電影工業已經和世界同步，現在對於電影人的機會很多，是一個非常好的時代。」
而憑藉「父親」角色獲得影帝身份的王景春，在父親節亦為所有父親送出了祝福。對於
接下來的評審工作，他表示，非常享受過程，並笑言「接下來每天要看三部片子，而
且沒人打擾，特別享受。」

趙濤喜見女性導演崛起
因《江湖兒女》獲得華鼎獎提名的趙濤則表示，上電節入圍作
品中，有多部是女性導演作品，很高興看到更多女性導

演崛起，她表示評價不會偏頗，但亦期待有
更多中國電影取得好成績。

王景春確信王景春確信影
帝

香港文匯報訊（記者夏微上海
報道）金爵電影論壇開幕論壇
上，博納影業董事于冬呼籲國產
影片應借力「春節檔」強勢出
海。于冬稱：「未來的荷里活片
子策略和長期戰略都是針對中國
市場的競爭，這對於中國電影公
司有壓力和競爭，我們已經被納
入全球化競爭了」。于冬認為，
對於頭部內容公司來說，需要更
多地把視野放眼於世界，國產影
片要進入商業院線，進入歐美市
場是個漫長的過程。
不過，他認為二月份的春節

檔，或許是國產影片「走出去」
的絕佳機會。他分析指由於國內
的春節檔在全球，特別是荷里活
來說不是一個大的檔期，所以近
幾年來，國內春節檔始終保持了
全球第一。未來不妨「通過春節
檔全球同步，讓國產影片滲透到
全球各個主要城市。」
此外，于冬介紹稱，今年博納

影業將貢獻3部大的獻禮影片，均
為有真實原型，可以反映當代故
事的影片，而且3部影片均聚焦行
業英雄。其中，《烈火英雄》聚
焦消防員、《中國機長》聚焦飛

行員、而《緊急救援》則是聚焦
海上救援隊。「8、9、10三個月
密集投放市場，獻禮國慶。此
外，還有一部講述共和國建國前6
個月故事的《決勝時刻》。」

香港文匯報訊（記者倪夢璟上海報道）上海國際電影節第六屆全球電影產業鏈發展論壇
在滬舉行，此次，《中國電影藍皮書2019》與《中國電視劇藍皮書2019》正式發佈，公佈了

由國內50位頂級影視學者評選出的「2018年年度影響力電影榜單」，包括《我不是藥神》、
《紅海行動》、《無名之輩》、《邪不壓正》、《影》、《江湖兒女》、《狗十三》、《無
雙》、《無問東西》、《地球最後的夜晚》等十部具有影響力電影上榜。北京大學教授陳旭光在論
壇現場表示，「這些電影畫出了中國電影文化產業的地形圖，代表了2018至2019年中國電影業的三
個關鍵詞：現實主義美學、新主流電影、新口碑時代。」
陳旭光表示，2018年中國電影行業發展增速放慢，但在整個互聯網語境，從電影美學、文化格局和新

導演隊伍等來看，卻讓人欣喜。隨着「互聯網+」時代影視企業的迅猛發展，網絡影評、評分網站使得
「口碑」成為票房標準，創意、內容、質量成為真正的制勝之道。
「口碑」越來越成為中國電影票房的試金石，口碑與票房逐漸越來

越成正比，從而進入一個「新口碑時代」，他表示：「未來中國電影
的發展仍然值得期待。」
同時，在建國70周年之際，線上版的「中國電影70年－光影逐夢，
永不停步（線上影展）」在上海國際電影節期間於飛幕APP上線，冀
用電影中精彩的一幕幕，幫助大眾影迷秒懂中國電影的激情發展史。

劉嘉玲任澳門影展節大使
另外，由澳門旅遊局、澳門影視製作文化協會主辦的「第四屆澳

門國際影展」在上海國際電影節期間召開發佈會，陳可辛接棒擔任
新一屆評委會主席，更邀請金像獎影后劉嘉玲擔任明星大使。今
次，陳可辛與劉嘉玲雖未到場但均送上了影像祝福，陳可辛表
示，電影圈「非常需要新血液」，他鼓勵更多年輕導演參與國
際交流，並希望業內多給年輕人指導與傳授經驗。此次「第
四屆澳門國際影展暨頒獎典禮」將於今年12月5日至10日
隆重舉行，將特別表彰亞洲電影藝術工作者的突出貢
獻，向經典作品致敬。

任仲倫稱《攀登者》故事精彩感人

于冬呼籲國產片借「春節檔」走出去

葛蕾落淚因怕累及「常叔」

96歲常楓現身力挺《拂鄉心》

■■柏林影帝王景春直柏林影帝王景春直
言中國電影已達到最言中國電影已達到最
好的時候好的時候。。

■■金爵獎評委見面會舉行金爵獎評委見面會舉行。。

■■評委之一的趙濤評委之一的趙濤((中中))很高興看到更多女性導演崛起很高興看到更多女性導演崛起。。

■■葛蕾怕演砸常葛蕾怕演砸常
楓封箱之作落楓封箱之作落
淚淚。。

夏微夏微 攝攝

■■9696歲高齡的歲高齡的
常 楓 現 身 力 挺常 楓 現 身 力 挺
《《拂鄉心拂鄉心》。》。

記者夏微記者夏微 攝攝

■■左起左起：：葛蕾葛蕾、、常楓常楓、、雷恪雷恪
生悉數到場生悉數到場。。 夏微夏微 攝攝

■■電影電影《《攀登攀登
者者》》巨星雲集巨星雲集。。

新華社新華社

■■于冬于冬

■導演林超賢及電影投資者楊受成
對《紅海行動》入選「2018年年
度影響力電影」深感開心。

■■金爵電影論壇開幕論壇金爵電影論壇開幕論壇，，業界領軍人業界領軍人
物共話中國電影未來物共話中國電影未來。。 夏微夏微 攝攝

《紅海行動》《無雙》
登年度影響力電影榜

中國電影在滬影展備受關注

上 海 電 影 節


